



# СОДЕРЖАНИЕ

## ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА

Музей клинков в Золингене (Публикация С.П. СИДОРОВА)  
Blades Museum in Solingen (Publication of S.P. SIDOROV)

2-я стр.  
обл.

## ЖЕНЩИНЫ В АРМИИ

Н.А. Дурова – первая женщина-офицер в русской армии  
N.A. Durova – the first female officer in the Russian army

2-я стр.  
цв. вкл.

## НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

Охранная стража Китайско-Восточной железной дороги  
Security guard of the Chinese Eastern Railway

4-я стр.  
цв. вкл.

## ИСТОРИЯ ВОЙН

**Э.Л. КОРШУНОВ, А.И. РУПАСОВ** – «При строительстве противотанковых препятствий учитывать мелкие водные преграды...»  
Использование гидротехнических сооружений в военных целях  
E.L. KORSHUNOV, A.I. RUPASOV – «During the construction of anti-tank obstacles take into consideration small water obstacles.. » Use of hydraulic structures for military purposes

3

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941–1945 гг.

**В.В. ГАЩЕНКО** – Моральное разложение войск противника  
V.V. GASHCHENKO – Moral degradation of the enemy's troops

6

**М.Ю. КРЫСИН** – Сопротивление немецко-фашистским оккупантам в Литве в 1943–1944 гг  
M.Yu. KRYGIN – Resistance to the German fascist invaders in Lithuania in 1943–1944

11

## НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

**В.В. ТЕРЕЩЕНКО** – Охрана границы в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.)  
V.V. TERESHCHENKO – Guard of the border during the Great Patriotic War (1941–1945)

16

## ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

**А.А. СИМОНОВ** – Военное образование в первые годы советской власти. По опыту краткосрочных военно-учебных заведений в Саратовской губернии (1918–1923 гг.)  
A.A. SIMONOV – Military education in the first years of Soviet power. According to the experience of short-term military-educational institutions in the province of Saratov (1918–1923)

19

## НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

**В.В. ВАСИЛЬЕВ** – В.М. Молотов: «Этим надо заняться и потребовать порядка от наркоматов» Работа советских наркоматов с материалами, добывшими разведкой в 1930-х годах  
V.V. VASILYEV – V.M. Molotov: «This should be required to do and demanded for achieving the order within People's Commissariats». The work of Soviet People's Commissariats with materials gained by the intelligence in the 1930s

24

**С.А. КУЗЬЯЕВА** – Его звали «Виктор»  
S.A. KUZYAEVA – His name was «Viktor»

29

## ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕННАЧАЛЬНИКИ

**А.Б. ШОЛОХОВ** – «Неустанный заботливость о солдате, любовь к нему, делом доказанная, лучший залог к победе»  
K 170-летию со дня рождения М.Д. Скобелева  
A.B. SHOLOKHOV – «Tireless care for soldiers. love for them, proven in real deeds, is the best guarantee of victory» By the 170th anniversary of the birth of M.D. Skobelev

33

**С.В. ЕФИМОВ** – «На пушечном дворе... дабы никакого воровства и блуден не было». Борьба с коррупцией и казнокрадством в артиллерийском ведомстве в начале XVIII века  
S.V. YEFIMOV – «In the gun yard... there is no place for either theft or fornication». The fight against corruption and embezzlement of state funds in the artillery department at the beginning of the XVIII century

38

**Ф.Х. ВАЛИТОВА** – Музей-усадьба Н.А. Дуровой  
F.H. VALITOVA – Museum-Estate of N.A. Durova

44

## НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

**Е.В. ЧЕРНЯВСКАЯ** – «При нападении неприятеля... участки дороги можно оставлять лишь в крайнем случае, с боя отдавая каждый стык рельсов»  
Ye.V. CHERNHAVSKAYA – «During the enemy's attacks... sections of the road can be abandoned only as a last resort, giving up each rail junction through fight»

48

## ИМЕНА И СУДЬБЫ

**С.С. БЛИЗНИЧЕНКО** – «Вы сделали из меня шпиона... и это вам партия не простит». Судьба командующего Балтийским флотом флагмана I ранга А.К. Сивкова  
S.S. BLIZNICHENKO – «You have made a spy of me... and the party will not forgive you for this». The fate of the Baltic Fleet's Commander Flagman 1st Rank A.K. Sivkov

55

## ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

**А.В. ПЕЧЕЙКИН** – «Присвоить особое отличие в обмундировании...»  
A.V. PESHEYKIN – «Assign a special distinction in uniform. »

60

## МУНДИР ОТЕЧЕСТВА

**В.Г. ДАНЧЕНКО** – Геральдическое оформление мундирного платья «морских служителей»  
V.G. DANENCHENKO – Heraldic design of the uniformed dress of 'sea servants'

64

## ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ

**Д.С. ТКАЧЕНКО** – «Там, в горах Дагестана, на уроцище Дешлагар...». Повседневная жизнь в 83-м пехотном Самурском полку  
D.S. TKACHENKO – «There, in the mountains of Daghestan, in the hole of Deshlagar.. » Daily life of the 83rd Samursky infantry regiment

68

Убийство генерала Духонина (Публикация Т.И. ТРОШИНОЙ)

74

The murder of General Dukhonin (publication of T.I. TROSHINA)

## КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

**М.А. СЕВАСТЬЯНОВ** – Прекрасный человек и талантливый военачальник  
M.A. SEVASTYANOV – A fine man and talented military leader

77

**Б.А. ЕВДОКИМОВ** – «Большой террор» в Вооруженных силах СССР в 1937–1938 гг. Борьба с «врагами народа» в Ленинградском военном округе и на Тихоокеанском флоте в предвоенные годы  
V.A. YEVDOKIMOV – «Great Terror» in the Armed Forces of the USSR in 1937–1938. The struggle against "enemies of the people" in the Leningrad Military District and the Pacific Fleet in the prewar years

78

**С.В. АВЕРЧЕНКО** – Справочник о героях Бородина

S.V. AVERCHENKO – Reference Book about heroes of Borodino

79

## МУНДИР ОТЕЧЕСТВА

Мундирное платье «морских служителей» русского флота в первой половине XVIII века

3-я стр.  
обл.

Uniformed dress of "sea servants" of the Russian Navy in the first half of the XVIII century

## ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

Коллективные награды  
Collective awards

4-я стр.  
обл.